

GENERALIDADES DEL PROBLEMA DE LA FAMILIA ATENDIDA

A partir de 1950, una serie de transformaciones de carácter económico y social empiezan a determinar cambios en la estructura y dinámica de la familia costarricense.

Dentro de las transformaciones citadas se encuentran entre otras: un incremento general del poder adquisitivo del trabajador costarricense; determinado por un incremento de la tasa de empleo, de la ley de aguinaldo. Se incrementa, en otro orden de cosas, la producción eléctrica al ser creado el Instituto Costarricense de Electricidad. Al producir mayor cantidad de corriente eléctrica esta se pudo ir poniendo al alcance de mayor número de hogares, los cuales con el paso del tiempo adquirirían una serie de enseres y electrodomésticos que modificarían sustancialmente la forma de vida tradicional de la familia costarricense. A la par de lo anterior se construyeron más y mejores carreteras, uniéndose así pueblos y ciudades que antes estaban aisladas. La comunicación y el transporte fue mayor y se dió con mayor rapidez. La interacción entre personas fue así también posible, lo que permitió el rompimiento del esquema endogámico existente en la conformación de la familia. Luego, a esto contribuiría también el desarrollo telefónico.

A partir de 1963 con la entrada de Costa Rica al Mercado Común Centroamericano, se inicia el desarrollo industrial tendiente a sustituir la importación de bienes suntuarios. Estas industrias requirieron, en su mayoría, mano de obra femenina, la cual fue obtenida de los sectores rurales del Valle Central. Este hecho tuvo dos efectos inmediatos; sacó a la mujer del esquema familiar existente para convertirla en obrera fabril y puso en manos de estas obreras un salario constante y si se quiere "alto" comparado con el nivel de ingresos a que estaban acostumbradas sus familias.

La conjugación de los anteriores transformaciones y de otras que a continuación se mencionan: incremento de escuelas primarias; de colegios y de posibilidades de acceso a la educación superior, incremento de la participación popular en la dirección del Estado y de los partidos políticos. Presencia de nuevos productos en los mercados de consumo; posibilidades reales de viajar al extranjero, lo cual puso a gran cantidad de costarricenses en contacto con otras culturas y formas de ver el mundo; determinaron un rompimiento casi total en la estructura y en la dinámica de la familia, la cual cada vez más se asemeja al tipo nuclear y se aleja de la extensa.

La familia extensa dejó de ser la tónica, ya que, si para 1955 el tamaño promedio de la misma era de 6.77, para 1985 era de 4.2 miembros. Lo anterior debe ser considerado también junto a otra perspectiva, por cuanto la familia nuclear no presenta la estabilidad de la extensa; sino que con ella se